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全国人大代表、资阳市副市长刘廷安：

公摊面积多花“冤枉钱”
建议公摊与套内分开计价

为公摊面积买单
购房存在“四冤”

“目前，我国城镇住房主要以建筑
面积进行交易，而建筑面积包含公摊
面积和套内面积，这样就会出现同一
项目的建筑面积相同，而套内使用面
积不同的问题。”刘廷安称，通过调研，
他发现目前因公摊面积产生了“四冤”
现象。

“首先就是为不属于自己东西买
单。”刘廷安发现，事实上，尽管购房者
在生活中会享受到公摊面积包含的场
所带来的好处，但由于这些面积并不
在购房者的个人住宅内，而购房者需
要为此支付费用。而为不属于自己的
东西买单，这正是公摊面积一直饱受
诟病的重要原因，“公摊面积也已经被
一些媒体称为房地产市场‘最不透明
的一项指标’。”

第二，是买普通型住房却要按大
户型住房标准交税。以非普通住宅的
购房者为例，购买了 140 平米以上的

大户型住宅，但是除掉公摊面积之后
实际到手的套内面积往往只有不到
120 平米甚至更少，却要按照非普通
住宅的标准缴纳高昂的税费。

第三，花了套内面积的钱买价值
完全不同的公摊面积。在国内多数
城市，购房者在购买住宅时，均以建
筑面积乘以销售单价来支付房屋总
价。这就意味着，购房者在购买时，
支付了同等的价款却获得了公摊面
积和套内面积两种不同的价值，这显
然不合理。

第四，公摊面积与套内面积缴纳
相同标准物业费，也让不少人诟病。

刘廷安认为，针对同一住宅小区不同
面积的住户而言，公摊面积更大的住
房其缴纳的物管费显然更高，但公摊
面积的多少与享受的物业服务没有任
何关系。

不搞一刀切
套内与公摊分开计价

“公摊面积有存在的合理性，对公
摊面积不能搞一刀切。”刘廷安称，在
发达国家，公摊面积还是存在的，特别
是在高档小区，越是高档，公摊面积的
比例越大。同时，类似经济适用房的

公摊面积相对很少，自然而然，居住环
境就差很多。

针对解决“公摊困境”，刘廷安建
议，要明确售房过程中公开公摊面积
数据的强制义务，通过公示模式有效
减少售房过程中的“自由发挥”，让其
双重获利的情况不再发生，购房者也
不会再因为认知模糊而为享受不到实
际利益的公摊面积买单，逐步消除不
得不被动接受的捆绑交易。

同时，按照套内面积征收房屋交
易中所产生的相关税费，将套内面积
及公摊面积的单价分别计算销售，让
公摊面积的单价低于套内面积的单
价，促使房价不再持续走高。

为什么建议套内与公摊面积分开
计价销售？刘廷安解释称，完全取消
公摊面积计价在当前我国城市大规模
集中居住模式的情况下，不能真正实
现或起到实际抑制及降低房价的目
的。而公摊面积及套内面积从产权角
度来看分属于共有部分和专有部分，
那么完全以同样的单价计算是否真正
符合物权法的平等保护原则呢？

他建议，可以通过试点的方式，在
一些地区观察单独设置二者单价来计
算房屋总价，看看能否影响房价的整
体变化趋势。

此外，针对具体小区中不同楼型、
户型的房屋物业费，刘廷安建议可以
具体情况具体划分，配套除房屋价格
外其他计价规则的改革政策，以同户
型、楼型为基准收取相同单价的物业
费，供暖费等收费也可据此类推。

华西都市报-封面新闻记者陈远扬

建议为企业资本流动性松绑

扎实做好“六稳”工作，落实“六
保”任务，是今年两会的重要议题。在
李飚看来，其中最核心的一点是保居
民就业。民营企业作为吸纳就业的主
力军，提供了超过80%的城镇就业岗

位，“只有民营企业稳住了，就业才能
稳得住。”

“去杠杆叠加疫情冲击，民营企业
遭受很大损失，据我们调研了解，目前
最缺的还是源头活水。”李飚认为，要
支持民营企业发展，当前最重要的是
解决资本短缺和流动性不足的问题。

如何增强民营企业资本流动性？

他建议，应松绑民营企业设备厂房等
固定资产融资条件，采取多种形式盘
活企业固定资产，并在企业发债评级、
利率等方面对民营企业一视同仁；加
大对科研生产型企业的厂房设备融资
信用，并降低融资利息。加大对民营
实体企业的再投入，提振发展信心，激
活民企发展动能。

同时，李飚还建议，在拓宽民营企
业融资渠道的基础上，要通过降息的
方式，进一步缓解融资贵的问题。使
得疫情后的民营企业融资难、融资贵
问题得到有效改观。“企业的源头活水
有了，才能更好地扩大再生产，为增加
就业创造条件。”

建议在川建立应急救援基地

当前，国内疫情防控取得重大进
展，但在整体应急救援能力方面，仍然
存在短板，这让李飚有了新的思考。
今年两会，他还带来了关于建立四川
抗疫救灾应急救援基地的建议。

李飚提到，四川盆地山岭环绕、地
质条件复杂，通用航空凭借快速高效、
灵活机动的优势，在过往汶川地震等
应急救援过程中都发挥了重要作用。
而在此次疫情防控中，通航直升机在
物资运输、喷洒作业、空中巡查、疫情
宣传、交通疏导、预警监测等方面也体
现了明显的优势。

“四川航空工业基础深厚，航空科
研院所集聚，也是国家首批通用航空
产业综合示范区，在多次抗灾救援保
障中积累了丰富经验，完全具备建立
抗疫救灾应急救援基地的条件和能
力。”李飚说。

他认为，在应急救援能力建设中，
应着眼体系建设，包括建立应急救援
管理学院、直升机生产制造基地、直升
机应急救援加改装中心、应急救援保
障数据中心等主体。未来，在面对重
大突发性灾害中，才能够更及时、更有
策略地做好应对。

华西都市报-封面新闻记者熊英英

全国人大代表、海特集团董事长李飚建议：

为民企资本流动性松绑，增强企业再投资能力

全国人大代表、海特集团董事长李飚

“我们能够来北京参会，本身就传
递出了一个积极信号，意味着疫情防控
取得了重大进展。”5月22日，全国人大代
表、海特集团董事长李飚说，既然带着

“任务”而来，就一定会以最好的精神状
态参会履职。

今年是李飚第三次以全国人大代
表的身份参加全国两会，而他带来的建
议中，既有对支持民营企业发展、优化营
商环境的持续关注，也有对疫情下应急
管理体制建设的新思考。

声音代表委员

5月22日，十三届全国人大三次会议在北京开幕。全国人大代表、
资阳市副市长刘廷安今年共带去4份建议，其中，关于解决城镇住
房公摊面积的建议成为关注焦点之一。

刘廷安认为，目前，我国城镇住房主要以建筑面积进行交易，但大部分购房
者为不属于自己的公摊面积买单，导致购房获得感较差。同时，买普通型住房却
要按大户型住房标准交税，花了套内面积的钱买价值完全不同的公摊面积，公摊
面积与套内面积缴纳相同标准物业费，这些都让购房者直呼钱花得“冤”。

对此，刘廷安建议，在售房过程中要公开公摊面积数据，按照套内面积征收
房屋交易中所产生的相关税费。同时，公摊面积有存在的合理性，对公摊面积不
能搞一刀切，建议将套内面积及公摊面积的单价分别计算销售。

建议：

全国人大代表、资阳市副市长刘廷安


